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致 意

《藍圖2.0》提出郵輪旅遊發展行動
計劃，鼓勵更多郵輪公司增加訪

港航次、過夜停泊及利用香港作為母
港。現時啟德碼頭營辦商租約至2028年
屆滿，羅淑佩昨日在電台節目上指出，
2025年就為郵輪重新招標，是希望預留
時間予營辦商規劃，歡迎新營辦商加入
競爭，「不是今日（營辦商）接手明天
便可安排郵輪來港，這樣的話起碼要等
兩三年。」

她續指，如現行營辦商再入標，政府
一定會審視其過去十多年的表現，亦會
衡量其未來策略，更好用好郵輪碼頭資
源，「如果它（現行營辦商）再入標，
當然會審視其十多年來的表現，以及能
否配合新形勢，有一些新亮點、建議給
我們。我們當然需要有更多郵輪停靠，
但碼頭興建出來、有地方，如果商舖未
必是最理想選擇時，又有沒有新的想法
如何用好碼頭。」
她又表示，「雖然我們招標，他們
（現行營辦商）到2028年才完成合約，
這幾年他們都會盡力去找更多船過來、
更多商機，我們覺得這樣是較好的無縫
交接。」

現有營辦商：2025年招標合適
經營啟德郵輪碼頭逾十年的營辦商環
美郵輪碼頭董事總經理班智榮亦認同要
及早招標，並指過往表現不差，不認為

政府是考慮到營運表現而提早招標，
「疫情前都理想，2016 年已做到政府
2023年吞吐量目標，2021年11月政府投
資已回本，所以過往大致理想，不過疫
情後回復得慢。」
他又指，郵輪業需要長遠計劃，而

2024 年已開始接收 3 年後訂單，認為
2025年招標是合適，「郵輪公司一般都
是安排3年後的船期，本港2023年起才
真正復甦，估計要2026年或2027年郵輪
業才會回復正常。」
班智榮表示，啟德郵輪碼頭近年引入

天然氣補給站，亦有份爭取外國旅遊團
乘郵輪入境內地免簽是大突破。而2025
年可能有至少一間郵輪公司以本港作為
母港，全年停靠香港，強調郵輪業是長
遠投資。
他希望2025年底或2026年初能公布招
標結果，「否則對業界來說，可能頗為尷
尬，因為客戶都不知道應跟誰接洽。」

特區政府前日公布《香港旅遊業

發展藍圖2.0》，當中提到2025年

會為啟德郵輪碼頭的營運重新招

標。文化體育及旅遊局局長羅淑佩

昨日指出，現時郵輪碼頭營辦合約

至2028年才屆滿，不過，營辦郵

輪碼頭需要兩三年時間進行規劃和

準備，如果等到現行合約屆滿才招

標便會太遲，期望提早招標，屆時

可做到無縫交接；並料最快2025

年底至2026年初會有結果。

●香港文匯報記者 文森

香港文匯報訊 發展局昨日就修訂《建築物條
例》的建議展開公眾諮詢，為期兩個月。修例建
議有三方面，包括加快樓宇檢驗和修葺、理順處
理僭建物政策，以及提升建築安全，目標是於
2026年上半年提交條例草案。
發展局會在兩個月諮詢期內，為相關持份者安

排簡介會，聽取意見，亦歡迎市民或團體於明年2
月 28日或之前，就修訂《條例》的建議提出意
見。局方指，本月中向立法會發展事務委員會簡
介有關建議，委員普遍贊同檢討方向。
《建築物條例》修訂建議還提高涉及樓宇安全

的多項罰則，並引入定額罰款及新罪行。發展局
局長甯漢豪早前強調，修例的出發點並非要懲罰
業主和市民，而是希望鼓勵守法，處理僭建及樓
宇老化等問題。對於建議針對小型僭建物經檢核
後可作保留，甯漢豪強調，覆檢只適用於小型僭
建物，包括冷氣機支架及晾衫架等，要經專業人

士檢查，並保留紀錄。至於地庫或後巷僭建物就
不屬該範圍內，因為沒有施工紀錄，亦涉及地台
及接駁等問題。

建築物修例諮詢兩月 明年初擬交草案

早前有幸出席香港課外活動
主任協會40周年晚宴，並作
點滴分享，十分榮幸和開心。
雖然我不是研究課外活動的，

也遺憾在中大修讀教育文憑後未能修讀恩師馮
以浤教授的課外活動科目，但因馮以浤教授是
協會創會顧問，與協會專業發展顧問如曾永康
博士、郭偉祥校長、鄭燕祥教授等及現任梁慧
盈主席也認識，因此很開心在晚宴見到很多教
界和協會的朋友。
我在發言提及，一個人追求的理想目標，可
能是「三不朽」即「立德、立功、立言」。對
課外活動主任協會來說，創會主席是陳德恒
（人稱「德叔」），領導者都是教育界的資深
領袖及/或學者，德高望重，已有「立德」的基
礎。「立功」方面，在協會及政府支持下，中
小學設立了課外活動主任崗位，對於課外活動
的統籌、規劃、專業進修發展以至學生成長，
貢獻良多。「立言」方面，協會歷任主席和顧
問對課外活動研究和發展發表了不少言論和文
章，曾永康與黃毅英2021年更合編了《香港學
校課外活動發展史》，全面記述了香港學校課
外活動百多年歷史；教大的香港教育博物館有
幸與協會在2023年共同舉辦「課堂外的學生歲
月」展覽，分為歲月留痕：香港課外活動沿
革、全人發展：課外活動多彩多姿、教室以
外：經歷難忘情誼及手作玩物：創意玩樂無間
結合等主題。
從這些資料和視角看，協會已具備「立
德、立功、立言」的堅實基礎，協會剛踏入
四十「不惑」之年，在有心有力的梁慧盈主
席及其團隊和顧問指導下，相信未來會不斷
再創輝煌，為香港學生的全人發展作更大貢
獻。

港課外活動宜從三方面考慮
《發展史》一書中提及「藏修遊息」（源於
《禮記．學記》）以及「藏息相輔的課外活
動」等觀點，意即課餘活動需與正式作業相輔
為用，而學生又能在勞逸平衡中調和，於身心
和學習效果較為理想。至於日後香港課外活動
的發展，則宜考慮三方面：（1）與正規課程之
間的關係，無論在概念（全方位學習，其他學
習經歷OLE與課外活動的異同）上、在課程時
間安排上，如何讓學生在校方允許下主導而合
法地開展課外活動，有更多時間和空間，值得
進一步探究；（2）課外活動與評核間的關係如
何紓緩學生、家長和教師工作量或壓力；（3）
學生的需要或興趣取得平衡，亦值得進一步思
考。
回想那些年我在中小學課外活動，以至校外活

動的美好回憶，包括小學旅行、在公園和附近玩
樂、捉蟋蟀，中學參與學生會幹事會和地理學
會，及課餘時間小組補習、騎單車、打乒乓球、
設計微型手工的足球比賽等，至今仍歷歷在目。
作為學校課程一部分，要為課外活動安排作評
估，教育學者提出的「CORE模式」，包括核心條
件（例如凝聚力、組織、資源和能量）、小組成功
和成員滿意度等環節，相信仍有一定參考價值。
但是，另一方面，學生自身的興趣，可能較多放
在閒暇活動睡覺、打機等，學校安排時又應如何
考慮呢？
●李子建 香港教育大學校長、聯合國教科文

組織區域教育發展與終身學習教席
註：本文感謝曾永康博士的幫助。文章版權為

作者擁有，參考文獻從略。內容僅代表個

人觀點，不代表教大及聯合國教科文組織

的立場或觀點。

校園課外活動如何為師生家長減壓
教大教大
漫談漫談

香港文匯報訊 土木工程拓展署（土拓署）昨日向
環境保護署提交交椅洲人工島填海工程項目的環評
報告。環保署會按照《環境影響評估條例》的法定
程序及要求，在接獲環評報告後的60天內，審閱有
關環評報告，以決定該環評報告是否適合供公眾查
閱，以啟動後續的法定環評程序。
土拓署發言人表示，環評是推展大型工程項目的
其中一個環節。目的是在規劃階段評估項目對環境
的潛在影響，並制定措施避免、減低及控制影響。
就人工島填海工程而啟動的法定環評程序，乃屬項
目前期規劃階段的工作之一。過程中進行了全面的
生態調查及採用了先進的水動力和水質模擬工具，
嚴格按照《環評條例》要求評估填海工程對環境的
潛在影響，並制定合適的緩解及預防措施。
其間，土拓署與專家顧問團（包括本地、海外

和內地環境及生態專家）就環評報告交流論證，
深入討論水動力及水質、生態及漁業等環境相關
議題。專家對環評報告給予正面評價，認為評估

既科學亦合理。
擬議的人工島項目涉及填海造地1,000公頃，目前

處於研究及規劃階段。除了昨日為填海部分提交環
評報告，署方還須完成其他環節包括策略性道路及
土地發展的環評工作，亦會陸續開展詳細工程設計
工作。

土拓署昨交交椅洲填海環評報告

●羅淑佩期望啟德郵輪碼頭可以提早招標，預計最快2025年底至2026年初會有結
果，屆時可望做到無縫交接。圖為啟德郵輪碼頭外貌。 資料圖片

●土木工程拓展署昨日向環境保護署提交交椅洲人
工島填海工程項目的環評報告。圖為交椅洲高空照
片。 資料圖片

●發展局昨日就修訂《建築物條例》的建議展開
公眾諮詢，為期兩個月。圖為深水埗長沙灣道一
帶舊樓。 資料圖片

香港文匯報訊（記者 蕭景源） 警方留意到有不
法分子利用工廈單位租金便宜及有隱蔽性，開設非
法賭場及無牌按摩院等非法場所，並透過社交媒體
宣傳招徠生意，大肆宣傳吸客。黃大仙警區由2024
年11月底至12月執行代號「勇策」反罪惡行動，
以情報主導打擊區內工廠大廈內非法活動，搗破6
個地下賭場和無牌按摩院，拘捕54人。
警方昨日講述案情指，探員到非法場所「放
蛇」收集情報及證據，成功鎖定多個非法場所，
過去一個月總共搗破5個非法賭場及一個無牌按摩
院， 共拘捕44男10女，年齡介乎15歲至53歲，
當中3人自稱有黑社會背景，被捕人涉嫌經營非法
賭場、協助經營非法賭場、在非法賭場內賭博以
及經營無牌按摩院，部分人已被起訴相關罪行。

警方在行動中檢獲多張德州撲克枱、一張麻雀
枱、大量籌碼、現金、三張按摩床及按摩用品。
警方提醒工廠大廈租客和業主需要留意單位的用
途， 以免被不法分子利用工廈單位圖利。

搗工廈賭場按摩院 警拘54人

●警方行動中檢獲德州撲克枱、籌碼、現金等物
品。 香港文匯報記者劉友光 攝


